



“Bolivia crece apoyada en una burbuja”

JUAN CARLOS HIDALGO | ANALISTA INTERNACIONAL DE POLÍTICAS PÚBLICAS SOBRE AMÉRICA LATINA DEL INSTITUTO CATO

JUAN CARLOS SALINAS CORTEZ | EL DEBER

Para el experto, el bienestar de la economía se basa en los excelentes precios internacionales de las materias primas, lo cual considera peligroso. Estuvo en Santa Cruz en el evento de la Fundación Nueva Democracia

¿Cómo evalúa a la economía boliviana?

Los indicadores macroeconómicos son sorprendentes y positivos. Un dato que llama la atención es que en un Gobierno, como el de Evo Morales, que rechaza al capitalismo tenga una excelente política monetaria que tiene controlada a la inflación, eso se debe destacar. Otro aspecto positivo es una relativa austeridad en el gasto público en comparación con Argentina, eso permite tener un balance equilibrado entre lo que ingresa y lo que se gasta.

¿Qué destaca del crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) boliviano?

En este punto, Bolivia crece apoyada en una burbuja. Pues si el gasto público se basa en circunstancias extraordinarias, como es el excelente precio internacional de las materias primas, es una trampa peligrosa. Porque estas condiciones favorables pueden cambiar y generar un grave de-sequilibrio fiscal, como sucedió en Argentina y como puede pasar en Ecuador.

¿Qué se debe hacer para no caer en esa trampa?

La clave es crear un ambiente de negocios que no dependa solo de las exportaciones de materias primas (como el gas natural y los minerales en el caso boliviano), pero también se debe tomar en cuenta que el gasto del Gobierno debe permanecer bajo control y saber que esta bonanza es el resultado de circunstancias especiales que en algún momento pueden de-saparecer.

¿Cómo es eso?

Pues sabemos que la economía china se está desacelerando, esto va a traducirse en una caída de los precios de las materias primas. Por otra parte, en el momento en que la Reserva Federal de Estados Unidos aumente las tasas de interés y empiece a contraer la cantidad de dinero que vino emitiendo en los últimos ocho años provocará el mismo efecto en el costo de las materias primas.

Ante esta eventualidad el Gobierno señala que cuenta con reservas internacionales que superan los \$us 14.000 millones.

Las reservas son un importante colchón, pero también pueden dar una falsa sensación de seguridad. Estos \$us 14.000 millones no son una cifra impactante cuando la crisis llega a un país. En esto se debe ser muy cuidadoso y no gastar de manera política estos recursos.

En el país se debate una nueva ley de bancos donde el tema de la regulación de la tasa de interés está en carpeta. ¿Cuál es su criterio?

El gran temor es que se politice el tema crediticio, y eso fue lo que precisamente causó la crisis financiera en los EEUU. El hecho de que los políticos para ser populares empiecen a determinar de manera directa o indirecta el valor del dinero genera distintas burbujas que no representan la realidad económica de un país o sector productivo. Lo que me comenta es muy preocupante, pues acaba de suceder algo parecido en Ecuador, y esta situación sin duda que es la semilla de las crisis financieras que hay alrededor del mundo

Perfil

JUAN CARLOS HIDALGO

ANALISTA

CARGO: aNALISTA

EDAD: 32

CIUDAD: qUESADA- cOSTA RICA

un estudioso de la región

Hidalgo se destaca por sus observaciones de políticas públicas sobre América Latina y con frecuencia escribe sobre temas de actualidad; sus artículos han sido publicados en los principales periódicos latinoamericanos, como La Nación (Argentina), El Tiempo (Colombia), El Universal (México) y El Comercio (Perú). También ha sido entrevistado en medios internacionales como BBC News, Al Jazeera, CNN en Español, Univisión y Telemundo. Hidalgo se graduó en Relaciones Internacionales en la Universidad Nacional de Costa Rica y sacó su maestría en Comercio y Política Pública Internacional en la universidad pública de George Mason (Virginia-EEUU).

